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在学院新任行政领导班子任命宣布大会上的讲话 

管理学院名誉院长包国宪教授 

2017年 1月 11日 

各位教授、老师、全体员工和同学们： 

今天，我要离开我履职快 13 年的院长岗位了。13
年前，我带着学校领导的重托、广大师生的期盼，肩负
着沉重的责任，扛起了兰州大学管理学院第一任院长的
担子。我想对所有人而言，这都是一场赌博。因为不仅
仅我是第一任院长，而且我是第一次当院长。因为兰大
领导和管院所有的师生员工都明白，兰大管理学科的真
实情况，不但在全国处于极其落后的状态，而且与兰州
大学的学术地位极不相称。该有的没有，不该有的都有。
而我与班子成员和骨干教师深知，这个时刻承担和行动
比任何东西都重要。信心虽然与理想密切相关，但行动
与现实更近。管理学院的教职工需要一个美好的生活，
学生需要一个光明的前途和追求前途的能力，校友需要
一个体面的学历身份，而校领导更需要一个与兰州大学
声誉和学术地位相称的管理学科。社会对兰州大学管理
学院的期望更加热忱而迫切。这就是确定学院发展战略
的全部依据，而对这些期望与需求的适应和满足却在现
实的煎熬中一笔笔刻画着我们 13 年创业的心路历程。 

如果说“双综合、双项目、双为主”让我们自己和
同行开始认识了兰州大学管理学院的个性，那么“定战
略、建平台、聚人气”才真正让我们开始了行动。用 30
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年的时间，把兰州大学管理学院建成国内一流、国际知
名、高度开放、研究支持的综合型管理学院的愿景聚集
了与学院相关的所有人。以工商管理为基础，以公共管
理为突破口，充分发挥信息管理与管理科学等学科的基
础作用和服务功能，构建兰州大学管理学科大平台，既
是我们学院发展和学科建设的路径，也是 13 年来各学
科师生互相学习、取长补短、和谐相处的基础，更是兰
州大学管理学科特色和优势的来源。因此，在管院成立
10 周年的总结中，我们形成的第一个也是最重要的共识
就是“构建兰州大学管理学科大平台丝毫不可动摇”。
这是学院跨越式发展的战略起点，也是 13 年持续发展
的战略成果。 

学科建设永远是我们的中心工作，这是全世界大学
及学院发展形成的知识和经验。人才培养、科学研究、
社会服务和文化传承都承载在学科平台上，学院文化的
核心是学科发展的文化。基于这一认识，13 年来我们不
断调整优化学科结构，根据学科结构狠抓师资队伍建设，
凝炼科研方向，找到了管理学院一流学科建设的目标，
把政府绩效管理、公共安全管理和管理认知与决策作为
龙头，瞄准国际一流发力，带动其他学科方向的突破。
根据“交叉综合、弹性开放”原则建立研究所，是一项
极具创新的举措，我们进行了艰难的探索。网络化行政
服务体系建设，学生工作与教学工作一体化融合推进，
使管院的管理水平和教育质量不断提升。这一工作的艰
难和困惑，犹如被无数根橡皮筋紧紧拉住，同时又有一
股无形的力量始终企图恢复原状。下个 10 年，管院能
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否实现既定的目标，很大程度上要看能否挣断这些企图
回到原点的橡皮筋。 

大家都知道，过去因为缺少学科平台，“211 工程”
和“985 工程”建设中，管理学院没有得到多少实际资
源。去年启动的“双一流”建设计划对兰州大学管理学
院来说，既是机遇，又是挑战。我们已经有了合理的学
科平台，有了一支高水平师资队伍，有了国际化的平台
与经验，有了一套较为系统的制度和文化体系；不仅有
了传统优势中的博士项目，博士后平台，省级重点学科，
而且公共管理和工商管理两个一级学科被省上确定为
一流优势申报学科，占全校文科的 1/3。面对这一机遇
我们丝毫不能懈怠，要动员全体师生员工，动员校友，
科学谋划，合理配置资源，务必搭上这趟末班快车。这
是一项更加重要但又更加艰巨的任务，对我们来讲是一
项前所未有的挑战，因为我们面临夯实基础和突破前沿
的双重挑战；面临着传统羁绊和机制创新的双重挑战；
面临着制度保守封闭和全方位开放竞争双重的挑战；面
临着竞争指标压力和追求教育终极目标的双重挑战。培
养什么样的人和怎样培养人是我们全部工作的起点和
落脚点。人常言，十年树木，百年树人，我还要加一句，
应是千年树校。我们今天做的一切都是为这个神圣的千
年大厦增砖添瓦。我想，我们管院的每一个师生员工，
难道在这一光荣的事业中找不到自己的价值吗？过去
十年，大家为历史交出了一份满意的答卷。那么，未来
十年，大家一定会为我们的梦想增加一份微笑。 
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各位老师，各位同学，2016 年管院最大变化应当是
行政班子的新老更替，这是大家都关注的一件事情。让
大家可以欣慰的是新班子年富力强，结构更加合理。相
信新的领导班子在何文盛院长的领导下，一定会发扬优
良传统，不断开拓创新，脚踏实地，扎实推进管院工作
再上新台阶。 

希望新班子及每个成员，心里多装些学院的事，多
装些教职工的事，多装些学生的事，切实履行“一切为
了师生成长与成才”的管院根本宗旨，真正体现以学生
为中心，教授治学治院为核心的人本教育理念。 

希望新班子及其成员，密切联系教职工、联系学生、
联系管理实际，大事多讨论，要事有担当，决策谨慎拍，
执行大胆干；合作不推责，分工不分家；大事不错，小
事不拖，不断健全完善学院科学的决策体系和行政服务
体系。 

希望新班子及其成员，多做表率，少甩袖子；多些
民主作风，少些官僚气息；多用影响力，少用职务权；
多沟通，少命令；讲大局，顾全局；讲和谐大家庭，戒
部门小利益；讲“上有好者，下方盛焉”的理念，戒“群
众落后，唯我独尊”的思维；讲风雅朴实的学者领导风
范，戒江湖气十足的土豪形象；用自己先进的行为、行
动和行止，引领现代管理学院的风气之先，影响社会，
弘扬现代管理文化。 

希望新班子及其成员在工作中能像上届班子一样，
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谨言慎行、若履薄冰，处理好三条根本性关系： 

一是既敬畏师生员工，又代表其根本利益和长远利
益。没有学生，学院就失去了存在的意义，没有教职工，
我们就寸步难行。 

二是既敬畏客观规律，又能克服千难万险；有一份
可能，做到万分主观努力，带领学院为其使命愿景而奋
斗。 

三是既敬畏法纪，而又勇敢地破除不适时宜的教条
禁锢，创造性地工作，实现管院利益和师生员工利益最
大化。 

希望大家按照习近平主席提出的“实干兴邦”精神，
遇事如陈云所讲，“不唯上，不唯书，只为实，交换、
比较、反复”。在校党委和校长正确领导下，在学院党
委大力支持下，获取学校职能部门的全力配合帮助，把
兰州大学管理学院工作推向一个新高度、新水平，让每
个管院人与学院同时进步、同时发展，管理学院应当对
兰州大学和社会有更大贡献。 

13 年走来，有太多的感动，在我离开院长职位时，
必须表示衷心的感谢。 

首先，感谢管院的老师们，特别是创院时的 41 名
教职员工，他们的理解、包容、支持和奉献，使管院的
战略得以落地，他们的名字已刻在 10 周年院庆的银质
奖章上；13 年间引进、培养的青年学术骨干为战略实施
和下个 10 年的发展打下了基础，他们是管院的未来，
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是管院的希望。 

我要感谢前后与我搭班子并已离开管院领导岗位
的各位同仁，他们是田中禾教授、沙勇忠教授、丁志刚
教授和孙立国、黄松平、韩伟三位同志，他们在管院发
展的不同阶段，在各自工作岗位上做出了创造性工作；
离开管院领导岗位后，还关心、支持帮助着管院，我想
说的是，他们永远是兰大管院人，管院不会忘记他们。 

我还要感谢与我搭过班子，现在仍在学院领导岗位
上的每个同志，特别是党委书记赵平同志，副书记沈正
虎同志，他们服务中心、顾全大局，对行政工作的支持、
帮助、监督、保障，使管院发展始终保持一颗清醒的头
脑。 

我要特别感谢学院学术委员会的各位委员，他们从
建院以来，一改开会者、参会者姿态，以主人身份，带
着强烈使命感、责任感，帮助着行政班子和我，为管院
发展和学科建设献计献策、尽职尽责，保障了管院重大
决策无闪失。 

13 年过去了，当我离开院长职位时，还要感谢学校
党委和校长对我的信任，对管院的信任和支持，这种信
任才使我有了服务大家、服务管院的机会，也才使管院
卓越成为可能。13 年，学校三任党政一把手，陈德文书
记、李发伸校长，王寒松书记、周绪红校长，袁占亭书
记和王乘校长，以及离开兰大的和现在在位的各位领导，
不管学校如何调整变化，他们都心无旁骛地支持了我的
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工作，支持了管院的发展，管理学院全体师生员工、全
体校友永远感谢他们。 

最后，我要感谢广大教职工和学校领导，给予我名
誉院长头衔，这对我而言是一项无尚的荣誉，也是一份
沉甸甸的责任。尽管也是第一次当名誉院长，但还是要
竭尽全力当好，“虽然不知要去何方，但我已经出发”，
虽然现在还不知道如何履行职责，但我必须坚持三项原
则：第一，对内促进和谐；第二，对外推动发展；第三，
带头捍卫管理学院最根本的原则。我会以新的角色、新
的方式和新的努力，与全院教职工一起为管院再创辉煌
而献智出力。 

我相信兰州大学管理学院的明天会更加美好。 

祝各位领导、老师工作顺利，身心健康。 

谢谢大家。 
 


